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柯桥：信息化为义务教育发展提速
□本报记者 陈蓓燕
通讯员 葛江利

隔着一块大大的电视屏幕，

绍兴市柯桥区实验小学的孩子

和远在南部山区的稽东镇稽江

完小的同伴互相提问，两校的英

语教师也默契地如同一个人在

上课……

这 是 记 者 近 日 看 到 的 一

幕。借助电子信息技术，像稽

江完小这样远离城区的农村小

学也能时时听到名师上课，共

享优质的教育资源。柯桥区教

育体育局副局长章志坚说：“通

过教育信息化手段，打破时空

限制的新型学习方式能让师生

全面受益，也为我们高水平、优

质均衡发展义务教育提供了新

的路径。”

得益于地方经济的迅猛发

展，柯桥区每年对教育的投入不

仅源源不断，还逐年递增。近 5

年来，该区教育支出累计达到

121.83 亿元，年均增长 11.47%，

新改建高标准学校 24 所，是我

省首个义务教育标准化学校全

覆盖区。前不久，该区又宣布将

在接下来的 6 年内新扩建学校

40 所以上，推进 29 所学校总投

资33亿元的项目建设。

与此同时，柯桥区还加大了

教育信息化投入。早在两年前，

该区就实现了中小学普通班级

电子白板、录播教室全覆盖，并

面向全体教师进行信息技术培

训，开展“技术与学科融合”优质

课及论文评比等，不断提高城乡

中小学教师的信息化应用水平。

很快，越来越多的农村教师

尝到了技术与学科融合带来的

甜头。由于人口大量涌向城

市，稽东镇中心小学形成了自然

小班化的办学态势。自去年起，

语文教师沈若芬学着自制微视

频，利用早晚自修等时间在教室

里的多媒体设备上将微视频播

放给学生看。在她看来，自然

小班最大的优势就是能关注到

每一名学生，而信息技术带来

的便利就是能把学习的主动权

还给学生。

为方便学生配合微视频进

行学习，沈若芬还设计了每一课

的自主学习任务单，上面列明学

习指南、学习方法、课堂学习形

式报告、学习任务、困惑建议

等。“光看书，很难理解鲁迅的文

章。”六年级学生钱楗婷说，沈老

师通过微视频详细介绍鲁迅的

生平，还深入浅出地解释了发生

在那个年代的事情。看完视频

后再读课文，他们就觉得容易理

解了。

随着“互联网+义务教育”同

步课堂的深入推进，柯桥区的一

些学校还自发组成了新的教共体

形式——“‘互联网+’教育联盟”。

柯桥区实验小学和稽东镇中心小

学就是其中之一。自结盟以来，

小小的电子屏幕瞬间打破了两校

间隔50公里的空间距离。“屏幕

里的老师和我们的老师一起上

课”，成了稽东镇中心小学的孩子

们每周最期待的时光。

这两年，柯桥利用区教育

资源公共服务平台，打造了“天

天智慧课堂”，在全区学校精品

录播教室安装直播终端，探索

构建“异地同课”的教学研讨模

式和“一地上课+异地评课”的

混合研修模式，有效促进了教

师专业成长，实现了优质教育

资源利用率最大化。

就在今年4月，柯桥小学利

用“天天智慧课堂”平台，首次开

展了“互联网+义务教育”结对

帮扶活动。7位特级教师、教坛

新秀组成了豪华的专家团，他们

在柯桥小学的录播教室里上课

评课。另一头则是结对的平水

镇王化、横溪两所完小及周边学

校的语文教师，这些乡村教师足

不出户就能观摩课堂，参与线上

互动研讨。

与此同时，柯桥区不少学校

还开发了“校智慧课堂”。如柯

桥区实验中学推出了涵盖数学、

英语、科学等各门学科的微课，

每堂微课时间为 5~8 分钟。微

课上线后，与家长的手机绑定，

每天晚上 8 点推送。家庭作业

遇到困难时，学生可以打开微课

寻求帮助，学习视频里教师的解

题思路。

记者了解到，今年年初教育

部公布了18个国家教育信息化

教学应用实践共同体项目，柯桥

区也榜上有名，且是我省唯一有

项目入选的县市区。
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11月15日下午，2019杭州市“公述民

评”面对面问政第四场的现场，杭州市教

育局副局长蒋锋表示：“明年杭州初中肯

定实行‘公民同招’，如果报名超出计划招

生名额，百分百电脑派位。不给民办学校

利用自主招生等考试，留下任何一个名

额。”（11月16日《钱江晚报》）

义务教育阶段民办学校招生问题，一

直备受公众关注。今年7月，中共中央、国

务院发布的《关于深化教育教学改革全面

提高义务教育质量的意见》，就明确提出

民办义务教育学校招生纳入审批地统一

管理，与公办学校同步招生；对报名人数

超过招生计划的，实行电脑随机录取。

由于《意见》出台之时各地的招生基

本都已经结束，其影响并没有立即显现，

舆论普遍对明年的招生持观望态度。而

在问政现场播放的暗访视频中，不少校外

培训机构表示与民办初中有合作，能帮学

校提前“选苗子”，甚至有人直言“摇号只

是形式”，肯定有操作的办法……面对民

办初中招生诸多乱象，公众甚为哗然。

一石激起千层浪。教育局的官方表

态瞬间引发公众热议，点赞支持者很多，

观望乃至质疑的声音也同样不少。

近年来，在鼓励社会力量办学的大背

景下，我国民办教育获得迅速发展。一批

优质民办学校迅速崛起，为学生提供多元

选择的同时，也对公办学校带来了一定的

冲击。民办学校利用办学机制相对灵活

的优势，根据自身特色适当选择生源，本

无可厚非，但如果任意违规“掐尖”，将会

带来一系列严重后果。

优秀学生流失首先会直接导致公办学

校教育质量受到严重影响，加剧家长和学

生“用脚投票”，久而久之，就会陷入恶性循

环，严重破坏教育生态。从长远看，对于民

办教育而言也不是好事。收割优秀生源固

然能让民办学校获利一时，但如果因此产

生对优质生源的严重依赖，那就会有办学

模式僵化之虞。只会教好尖子生的学校，

恐怕很难说就是一所好学校。

如何落实《意见》，需要根据具体情况

综合考量，各地也需要有相应措施让不同

利益相关群体特别是家长适应这个政策

调整。其中最迫切的是民办学校必须直

面变革，未雨绸缪。教好尖子生是应有之

义，能将其他学生甚至后进生也教好，才

能真正彰显办学水平与质量，这也是对民

办学校的莫大考验。

办公平而有质量的教育，是人民群众

的迫切需求。切实规范招生秩序，让民办

教育实现有序发展，实乃当务之急。

为初中“公民同招”点个赞

日前，嘉兴学院校园110指挥中心正
式成立。该市公安局抽调户籍工作人
员，会同社区网格员一起入驻指挥中
心。今后，该校学生不出校门就能顺利
办理异地身份证申领等业务，实现了“最
多跑一次”。图为学生在咨询业务。

（本报通讯员 王骥东 摄）

110进校园

本报讯（通讯员 胡谷怀）这个

学期，宁波市鄞州区堇山小学教育集

团609班学生夏宇帆的课桌椅又被

调整了一次，从之前的4号升到了3

号。他说：“课桌椅调过后，听课、写

作业舒服多了。”

为守护学生健康成长，鄞州区从

2015 年起掀起了一场“课桌椅革

命”，实施3年配置改善计划，投入

2087万元更换义务段学校课桌椅9

万余套。区教育局安全与体艺卫科

科长励明海说，以往，不管学生身高

多少、个体差异如何，全班课桌椅都

是一个高度，而且不少学校的课桌椅

“服役”超过了10年，部分课桌椅已

经不符合规定。

目前，该区107所中小学已配置

新 型 可 调 节 课 桌 椅 ，配 置 率 达

91.45%。这些课桌椅与学生身材符

合率全部达到国家标准要求。同时，

区教育局还将中小学教室课桌椅配

置改善工作纳入教育督导评估体

系。从2018年起，区内4所学校试

点推广“彩虹标尺”，用以调整课桌椅

高度，从而更好地预防学生近视。今

年，“彩虹标尺”规范在全区中小学校

全面推广。

据介绍，“彩虹标尺”根据《学校

课桌椅功能尺寸及技术要求》设计

制作而成，即在一张长2米、宽0.3米

左右的纸上，用不同颜色、不同区块

标记出不同身高范围对应的不同桌

椅高度，并用数字0～10对课桌椅

型号进行区分。“彩虹标尺”的使用

让大个子和小个子学生都能有“合

身款”课桌椅。

使用“彩虹标尺”时，只需要“一

贴、一站、一比、一调”简单4步。即

先将“彩虹标尺”贴于墙上，学生站

在“彩虹标尺”前测出身高，并找到

与身高对应的型号及颜色区域，将

目前就座的桌椅放在“彩虹标尺”前

进行调整，使身高和课桌椅高度对

应相同型号及颜色区域。由于课桌

椅高度适合学生的身高，所以减轻

了肩颈、手臂和双腿的压力，保护了

学生的脊柱和视力，也保障了学生

身心健康。

鄞州：学校课桌椅有了“彩虹标尺”

义乌工商职院
有支谢高华事迹宣讲团

本报讯（通讯员 徐玉成）近日，义乌工商职业技术学院组

建成立了谢高华先进事迹宣讲团，充分挖掘其精神的时代内

涵，全力打造思政育人新高地。

“思政课不接地气、教师说教较为空洞，教材里的理论离大

学生太遥远。”该校思政教师蒋芝英对新生在第一堂思政课上的

留言记忆犹新。为此，他们决定从成立谢高华先进事迹宣讲团

入手，并从校内选拔了20名学生，聘请专家指导学生讲师备课

磨课。

在宣讲团团长、社科部教师金炜看来，谢高华是“义乌小商

品市场的催生培育者”，是义乌人敬爱的老书记。所以，她把谢

高华的故事编进了自己的微党课，并在省微党课大赛上荣获一

等奖。金炜说，要指导宣讲团成员学深、学透谢高华先进事迹，

用心、用情宣讲好谢高华精神。

加入宣讲团，让机电信息学院学生宋泽军有机会与更多同

龄人一起学习谢高华老书记的事迹并讲给更多的人听，“这样

的经历对我而言很有意义”。如今，宣讲团首期20名学生讲师

已成为校内风云人物，深受大家的好评。

在成立宣讲团的基础上，义乌工商职院还推出了包括编写

先进事迹校本教材、制作微课、开发选修课等“五个一”工程，学

习宣传谢高华的先进事迹。

海盐完成49个校园厕所改造

本报讯（记者 舒玲玲 通讯员 陆一婷）在11月19日“世

界厕所日”当天，海盐县宣布完成了包括实验小学教育集团东校

区、实验中学、天宁小学等3所学校共49个厕所的改造工程。

改造后的天宁小学厕所外观设计素雅简洁，还设置了无障

碍卫生间、专用扶手等，并用清新绿植加以装饰，给人耳目一新

之感。学生蔡皖怡说：“学校的厕所简直跟宾馆的差不多啦！”

为进一步改善校园卫生环境，海盐将学校厕所改造列入2019

年县政府十大民生实事项目，投入资金290余万元。截至目

前，3所学校厕所已全部改造完成。

接下来，海盐县还将逐步开展“学校厕所改造五年行动计

划”，按照学校师生数有计划、有步骤地进行厕所改建，建设尊

重隐私、环保节能、实用美观的学校卫生间，使学校厕所真正成

为校园育人文化场所的一部分。

舟山为119所中小学
配法治副校长

本报讯（通讯员 孙佼尔 王冠华）日前，舟山市教育局与

市司法局联合下发通知，为全市119所中小学校配齐配强法治

副校长。

根据通知，法治副校长由舟山市公检法司干警和律师等兼

任，将在各中小学校未成年人法治教育、犯罪预防、权益维护以

及校园安全防治等方面发挥积极作用。通知明确了法治副校

长将通过法治讲座、主题班会课等多种形式开展中小学校宪法

主题宣传教育活动，提高青少年学生法治素质；帮助学校推进

“平安校园”创建活动，针对学生年龄特点开展普法宣传教育、

法治体验教育等活动。

此外，法治副校长还要协助有关部门整治学校周边的治安

环境，及时消除学校周边不良环境对学生的影响，特别是校园

性骚扰、校园欺凌和暴力犯罪等预防和管控机制，解决校园安

全等突出问题。

开化县首届“益龙芳杯”少儿围棋段位赛日前在北门小学
举行，来自10所幼儿园和6所小学的158人参加了比赛。中国
围棋协会主席林建超到场观赛，并向参赛选手和家长们介绍了
围棋的文化与历史。图为比赛现场。

（本报通讯员 章 韵 摄）


